

année d'études de plus. L'accès aux facultés menant à certaines professions libérales comme le droit, le génie, la médecine, l'art dentaire et l'administration des affaires, exige généralement que le candidat ait satisfait partiellement ou intégralement aux conditions applicables à l'obtention d'un baccalauréat. Par conséquent, le programme d'études dans ces différentes disciplines dure cinq ou six ans, à partir de la fin des études secondaires.

Les programmes de maîtrise sont de un ou de deux ans, et supposent généralement un baccalauréat spécialisé ou l'équivalent. Enfin, pour s'inscrire au doctorat, un étudiant doit d'ordinaire détenir une maîtrise dans la discipline choisie.

Évolution de l'enseignement universitaire

Au Canada, les premiers établissements d'enseignement supérieur ont été créés sur le modèle européen. Le Séminaire de Québec, qui allait plus tard donner naissance à l'Université Laval, a été fondé en 1663; le plus ancien établissement de langue anglaise, le *King's College* de Windsor (Nouvelle-Écosse) a ouvert ses portes en 1789. Dès 1867, le Québec comptait trois universités et 712 collèges classiques; il existait également trois universités au Nouveau-Brunswick, cinq en Nouvelle-Écosse et sept en Ontario. Un certain nombre de collèges de théologie ont également été fondés pour la formation du clergé et pour celle d'un petit nombre de laïcs qui désiraient exercer des professions libérales. Dans les universités, l'enseignement portait principalement sur la philosophie et les humanités classiques, ainsi que sur les professions traditionnelles : la théologie, la médecine et le droit.

Vers le milieu du XIX^e siècle, des cours de sciences naturelles, de sciences appliquées et de génie ont été instaurés à l'Université McGill de Montréal. Ces nouvelles orientations apparaissaient également à l'Université Dalhousie de Halifax, à l'Université Queen's de Kingston et à l'Université de Toronto.

Avec la création des quatre provinces de l'Ouest, de nouveaux types de programmes universitaires ont commencé à apparaître. L'exemple américain des collèges subventionnés par l'État a porté les autorités à s'intéresser fortement aux programmes d'extension de l'enseignement et aux services communautaires.

L'Université du Manitoba a été fondée en 1877; les Universités de la Saskatchewan et de l'Alberta en 1909 et 1908 respectivement. Quant à l'Université de la Colombie-Britannique, elle a ouvert ses portes en 1915.

D'autres établissements ont été créés après la Seconde Guerre mondiale, et en 1938, le Canada comptait 28 universités d'importance va-